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当太阳到达黄经150°，即每年公历8月23日左右，便迎来了二十

四节气中的第十四个节气——处暑。《月令七十二候集解》中说：“处，止

也，暑气至此而止矣。”可见，此时暑气即将退伏，气候也展现出温婉平

和的样子。

古人将处暑节气分为三候：一候鹰乃祭鸟，二候天地始肃，三候禾

乃登。随着季节一步一步走向纵深，谷物也一天一天成熟。在这片广

袤的黑土地上，在铺满希望的田野上，开始涌动起波澜壮阔的稻浪，牵

引着人的思绪也波澜起伏、翻涌翩跹。

忽而想起上学时，最喜辛弃疾的这一词句：“明月别枝惊鹊，清风半

夜鸣蝉。稻花香里说丰年，听取蛙声一片。七八个星天外，两三点雨山

前。旧时茅店社林边，路转溪桥忽见。”读着读着，漫村遍野的稻花香四

散开来……

少年时，曾在乡间小住。记忆中，每到农忙时节，饮马河两岸便是

无垠的稻田，躺在夕阳笼罩的田埂间，感觉四乡八野的风拂面而来。这

风中，裹挟着泥土的芬芳、野草的清甜，还有那清冽淡然的稻香。

而今，半生已过，许多过往已然模糊甚至忘却，这个场景却仍挂在

心头。那清风鸟鸣，那抹夕阳，那缕稻香，想必便是许多人的乡愁吧。

在这片广袤的土地上，不论天南地北，不论年龄性别，家乡的分量

似乎都远远高于一切。而对家乡的惦念，随着时间的流逝，凝结成了化

不开的情结，从古至今，我们大约都将它称之为——乡愁。对此，李白

说：“举头望明月，低头思故乡。”杜甫说：“露从今夜白，月是故乡明。”崔

颢说：“日暮乡关何处是，烟波江上使人愁。”要我说，乡愁就像墙角那株

爬山虎，一点阳光雨露，便能占满每个角落空间。

而当我们为理想奋力拼搏时，当我们想要释放内心的压力时，

更是惦念故乡的山林、田野，一抹斜阳，一缕炊烟，一朵花，甚至一

碗面。

那就开启一段寻找乡愁的旅程吧！在这一年之中最丰盛、最妖娆、

最灿烂的季节，去山野，去

村庄。也许，一餐热饭、一

铺土炕，就能疗愈无处安

放的焦虑，让奔波的灵魂

得到安抚和释放。

你看，这奔腾的饮马

河畔，无边无际的水稻正

在肆意生长。它们一天

比一天耀眼，一天比一天

壮阔。放眼望去，那绵延

数里、气势磅礴的稻浪，

给人以无限的浮想和热

望。

来吧，共饮一杯名叫

乡愁的酒，在这清幽稻香

中，期待丰收的好年景！
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五月的东北，辽阔的大平原一望无垠，从早春的

萧然转换成初夏的繁盛，平坦的柏油路连接着城乡，

笔直的钻天杨把枝叶伸向云端，视野格外的通透和

敞亮。

榆树太安乡太安村，昔日的省级贫困村，如今已

经摘掉贫困的“帽子”，正呈现出焕然一新的姿态。

我迫不及待地想触摸它的气息，找寻它跋涉过的足

迹，珍藏它振翅待飞的模样。

对太安村的了解，最先从村委会议室开始。墙

上的三面锦旗，金色文字非常醒目，都是送给驻村第

一书记宣立武的。我特别注意到，徐洪臣赠送的那

面锦旗时间是2022年5月，心绪顿时被触动。于是，

话题由今年春天抗疫展开。

徐洪臣是致富带头人，经营蔬菜大棚，收益相

当可观。三月是育苗时节，他从辽宁盘锦预定了优

质黄瓜苗，谁料疫情突起，车辆禁行。如果错过育

苗期，将会是很大损失。宣书记得知情况后，立刻

向上级作了汇报，并广泛联络亲朋好友，无论如何

也要想办法。

在宣书记的引领下，我们来到村外徐洪臣的大

棚前。两栋大棚，周围的田野已经播种完毕，目前尚

未长出秧苗，以肥沃的黑土地为背景，衬托着他家的

白色大棚，俨然一幅线条单纯的水墨画。而大棚里

面早已生机盎然，嫩绿的黄瓜顶着乳黄色的小花。

徐洪臣人到中年，古铜色脸庞溢满笑容：“你们快看

看，现在黄瓜长势喜人，每天能产几百斤。”

旷野的风，比村里的大了许多，吹得大棚呜呜作

响。徐洪臣说这不算什么，前些天那场九级大风才

吓人，将棚角刮得卷了起来，多亏村里人都来帮忙。

大棚的东侧堆着许多灰色方砖，这是宣书记帮他构

建的计划：大棚适当时候要扩建，安排更多村民就

业；然后再建一个暖窖，让一年两季的蔬菜能够保存

得更长久，惠及更多有需求的群众。

此时与黄瓜苗共生的，是一簇簇可爱的豆角苗，

它们在温室大棚里孕育，仿佛在替徐洪臣诉说：在辽

宁打工多年，返乡创业确实需要勇气，离不开领导的

关怀，更离不开乡亲们的照拂，所以他们夫妻商量，

特别育了豆角秧，不图卖钱，只想供应村里人，算作

小小的报答……

宣书记接过徐洪臣的话茬儿：“那条3.8公里村路，是我们争

取到的新项目，计划今年六月份竣工，到时交通将更加便利，不仅

徐洪臣的大棚受益，整个太安村也将被带动起来。”

顺着宣书记所指的方向，我极目远眺，眼前的白色大棚幻化成

无数重影，除了黄瓜、豆角，还有茄子、辣椒、西红柿，乃至

草莓、葡萄、西瓜……一辆辆运输车，来往于平坦的村路

上，活跃着太安村的经济，也丰富着远近百姓的生活。路

在脚下，延展着的，就是四通八达的希望。

横穿过柏油路，紧靠另一侧路边的，就是华丰合作

社。一长排红砖蓝瓦房为隔断，将院子自然分成前后两

个区域，前面区域放置各种农机具，后面更广阔的区域养殖黄牛。

社长金宝瑞脸庞黝黑，讲起创业经头头是道：“养殖业投资大，见效

慢，得有耐心。现在投资几百万，每头母牛都带一个幼犊，新购置

的现代化自动投喂设备，减轻了用工压力。”创业10年来，艰辛的

事多如牛毛，但有好政策支持，村委会以农机具入股合作社，每年

按比例给脱贫户分红。

蓝天下的养殖区非常宽敞，远处绿树环绕，金黄色的长臂挖掘

机正在进行扩建，未来将容纳更多黄牛。近处蓝瓦牛棚，卫生规

范。场地中间是自由区域，黄白相间的牛群分散到不同角落，太阳

把它们的身子晒得温热，静谧的画面，让人心旷神怡。

陪同我们的村主任路云峰，也是致富带头人。

路云峰年轻有为，他在村里创办了合作社。如今入

股的六七户村民，每年每户创收几十万。同时，他还

力所能及地帮助村民，购置优质且便宜的化肥，有时

候还自己垫钱。

脱贫后，整个人也会脱胎换骨，75岁的林树和

即是如此。他每日穿着八成新的迷彩服，守在自己

的垂钓园里，连花白的头发都显得精气神十足。

越过粉条厂，再走百余米远，就到了林树和的垂

钓园，再往前走，就是广袤的田野。垂钓园共有三处

池塘，被道路分成两个自然区域。午后的阳光穿透

云层，把杨树的倒影映到水面，格外幽静，很贴近“半

亩方塘一鉴开，天光云影共徘徊”的意境。宣书记介

绍说，林树和今年撒了260斤鱼苗，如果成活顺利的

话，效益应该不错。

见我们来访，林树和很高兴，声音洪亮而且健

谈。他从年轻时一直在拼搏，养殖康贝鸭时却因经验

不足，损失惨重。2020年，得到各级领导的帮扶，他

住进了新盖的安置房，又经营着3000多平的垂钓园，

成为“脱贫户”后，腰杆也挺直了……面对起起落落的

人生，林树和十分感恩：“我年纪大了，就盼着再活几

十年，认真经营这个园子，看看更好的日子……”

感慨声落进耳畔，让我想起59岁的滕文合。偶

遇他时，午后的阳光正暖，路边有几位老者在晒太

阳，路边的梨花开得雪白，海棠红得艳丽，砂石水泥

混合的路面干净整洁，几只白蝴蝶闯进镜头，渲染着

动静结合的画面感。

“如今政策好啊，我可得好好活着，看看未来的

好日子……”感慨的背后，是对今日生活的珍惜，对

明日美好生活的向往。心有桃花源，处处水云间。

田里禾苗壮，默默数春秋。返城那一刻，宣书记

邀请我们盛夏再去，那时新争取到的三个项目都将

落地：水泥路通车、路灯点亮、路边沟竣工。到那时，

今年栽种的榆叶梅和海棠，也将结出红的绿的黄的

果。坐在路灯下品尝自己种的果实，那味道一定最

甜美……

我欣欣然。回望太安村，蓝瓦红墙的院落前，干

净整洁的村路两旁，新栽的风景树楚楚动人，榆叶梅

如可爱少女，已悄然长成自然心形，紫褐色的榆叶鸾

枝轻轻舒展，绽放着一张张淡粉或深红的笑脸；海棠树如小小少

年，挥舞着一只只椭圆形的绿色小手，朝气蓬勃；梧桐树亭亭玉立，

迎送着每一个悠长的晨昏，也迎送

着南来北往的人们。

夏浅胜春最可人，嫩蕊商量

细细开。我深信：太安村的蝶变

只是乡村振兴的缩影，美好的画

卷正在次第铺展，未来定将更加

令人神往。
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曾拍过《开国大典》《重庆谈判》《七七事

变》等史诗大片，开创了中国电影宏大叙事的

著名电影导演李前宽，离开我们已经一年了。

2021年春节过后，我接到李前宽导演打

来的电话，兴致勃勃地谈了一个合作想法。

那是反映陈波儿南下创建北京电影学院的纪

录片。李导滔滔不绝，他说，这个咱俩继续合

作，我先动笔，然后你来整理成电脑文档。我

说行。之后，我们再没有通话，一直通过李导

夫人萧桂云导演的微信联系。

我知道，这几年春节李导一家都在外地

过年，主要是为了治病。李前宽导演2014年

在一次例行体检时就发现了肺癌，且已是晚

期。医生明确告诉他只有半年的时间。萧桂

云导演很紧张，可是，李导却并不放在心上。

医生说是肿瘤四期，他还问还有五期吗？医

生被他说笑了，说，你可真幽默，一般人听说

是四期吓都吓得半死，你还问有没有五期。

李导轻松地说，怕什么，人总有一死。他又

说，没事，我配合治疗。于是，他每天除了按

医嘱治疗之外，还出去享受太阳的爱抚；带着

画夹出去画画，画得非常投入。在治疗过程

中曾出现生命垂危的情况，具有大将风度的

夫人萧桂云导演临危不乱，果断处置，竟然把

他从死亡线上拉了回来。

经过精心治疗，李导的病情奇迹般好转，几

次复查都不错。李前宽创造了一个奇迹。但他

的视力却越发不好了，右眼失明，左眼也视力不

佳，还好这并不妨碍他思考拍电影和画画。

在他患病期间，他和我合作了几个项

目。一个是写他和萧桂云的电影传奇《画里

画外》，一个是反映新中国电影初创阶段的电

影剧本《东方欲晓》。

关于报告文学，三年前就已定稿。李前

宽曾是中国电影家协会主席，虽然退休了，他

还是中国影协的名誉主席。我想请他出面和

电影出版社沟通，可是他不肯为写自己的书

稿说话，我理解他，此事耽搁下来。李前宽萧

桂云伉俪虽然年事已高，但他们创作激情饱

满。我知道李前宽有很多想法，他随时都会

有新点子、好点子。果然，2018年初，吉林省

委宣传部召开关于长影创作的座谈会，李前

宽伉俪应邀参加。热爱长影、在长影工作多

年、为长影争光的大导演提出再为长影拍片

的想法。从长春返回北京，我们见面了。听

说我正在写长篇纪实《电影之光》，写的是东

影创业史，他十分兴奋，便要求我先写电影剧

本，他要和我合作。从此，我们的剧本《东方

欲晓》创作便开始了。

按照李导的想法，在长春找地点，搭起东

影在兴山的厂区等场景。先拍《东方欲晓》，

接下来，拍张笑天的遗作《帝国阴谋》，那是直

接反映“九一八事变”的大题材。他还要拍其

他影视作品。我提出改编刘迟先生的长篇小

说《新民胡同》，也得到李导的赞同。他的想

法是边拍边为长春打造一个旅游景地，像浙

江横店一样，既可拍电影用，又可供观光旅

游。接着，李导又和我操作了几个题材，其中

一个就是反映爱国华侨陈嘉庚先生的作品。

之后，李导一直没有再打电话过来，我以

为他一直在忙着写陈波儿的纪录片脚本。直

到那年8月12日，突然在网上看到李导在浙

江慈溪去世的消息，我震惊异常，不敢相信，

便和萧导联系，电话不通。我急忙找李导的

制片主任高成惠，他证实了这一噩耗。随后，

萧导将朋友的悼念微信转发过来，我大脑一

片空白，牙也莫名其妙地疼了起来。

经过多方周折，我终于赶到慈溪，送李导

最后一程，并为送别会的召开做了力所能及

的事，我心稍安。当时，各方送的花圈里三层

外三层，从大厅一直排放到门外两侧数米，悼

词共15分钟，仅送花圈和致电的人名和单位

就占用一半的宣读时间。这些，充分说明了

李导的人格魅力和影响力。

从医生告诉李导他的生命只有半年时

间，到他离开这个无比眷恋的世界和挚爱的

电影事业，又经过了7年多。任何人都无法战

胜的死神，在他顽强的生命力面前，让步了。

李导赢得了7年时间，在这7年中，他完成了

电影剧本《东方欲晓》和一些文章、画作。

《东方欲晓》是李前宽导演的倾心之作。

在李导去世第48天，由中国文联和中国影协

联合举办的李前宽导演追思会上，好多人深

情地回顾了李导对中国电影的卓越贡献。央

视《金光大道》策划柏诚建动情地回忆了一件

事，他说，他为李导做了生前的最后一次访

谈，李导谈了50分钟，念念不忘的仍是《东方

欲晓》。李导是个不轻易落泪的人，可是他谈

到东影的前辈袁牧之、陈波儿、田方和王滨等

人时，潸然泪下……

李导从担任总导演那天，他就说，总导演

就是总当导演，总在导片子。而导演是没有

固定岗位的，只要在为电影的事操劳，就是导

演的工作岗位。因此，我认为李导不是倒在

养病的床榻上，而是倒在了导演岗位上。

李导无时无刻都在导演的岗位上。萧导

在整理他的遗物时发现，《东方欲晓》他已经

画出了不少分镜头……《抗美援朝》的电影如

何剪辑，他也已谋划好……

这么多事他都没有来得及做，就匆匆离

去了。他一定心有不甘。

李导的逝世在网络的大海激起冲天巨

浪，怀念他的长文短章铺天盖地。我没有另

写，而是把我与王乙涵合作的《画里画外》从

中间开始，每一章分成一个段落，重拟了标题

在几个群里贴出，像连载小说一样连续发了

十几天。每天我都接到反馈，作者有的认识

有的不认识。

诗人罗震说：这是一首抒情长调。作家

冰夫认为：可读性强。以前的老同事常安建

议把李前宽的语言做成标题；编剧、导演韩志

君称：作者是“有心之人”。一位网名叫老革

的作家说：“你对李前宽萧桂云伉俪的采访是

下了很大功夫的。不单单是给读者看的，也

是留下了一笔宝贵的文化遗产，太珍贵。”

广东著名电影编辑、电影发行人祁海看

了，回复道：“李导不仅有政治智慧，而且口才

了得，在艺术家中相当罕见。”“霆钧兄本人是

编剧，他写的许多影史回忆录，就不是简单地

罗列往事，而是从创作人员的角度，融入了自

己的思考，从中总结出对当下及今后的电影

创作有启迪意义的成功经验，很有价值！”

我在吉林大学的老师李凤吾先生，先是

在微信上看了部分章节，回复我：“纪实性、艺

术性、耐读性和知识性融为一体，不仅揭示了

影片创作的过程和内幕、背景，更突出了影片

创作者的艺术追求、创作艰辛和人格魅力，是

有价值和感染力的！”

为了先睹为快，李凤吾老师又把我的电

子版索去。他已是八十高龄了，没用几天就

看完了全文，又认真回复我：“看完了《画里画

外》电子版，真实生动，台前幕后，多为不为人

知的影片背后的故事和曲折，以及主人公的

奇思妙想和高尚人格展示，传记性、艺术性俱

佳，比看电影还过瘾。说起来，我与李前宽、

张笑天是同龄人，我也是1959年入学，1964年

大学本科毕业，张笑天则是1960年入学1964

年毕业。他们是这个年龄段中的佼佼者。看

了你的记叙，更了解了他们的杰出成就和对

中国电影事业的杰出贡献！张笑天是电影编

剧圣手，李、萧是多部电影名作的导演，早已

家喻户晓，影史留名！但李对中国电影事业

银幕外的杰出贡献，从你书中才了解到：如央

视电影频道的开通、中国电影博物馆的建成、

各地特别是北京国际电影节的促成等，是泽

及后世的壮举。应该为他们和你的揭示点

赞！”李凤吾老师边看边为我改正错别字，让

我感动。我在毕业将近半个世纪之后，仍能

得到老师教诲，真是一件幸事。

我在电影学院编剧进修班有一个微信

群。他们看了部分章节之后纷纷出谋划策。

北影萧矛更是主动和电影出版社联系，引起

了他们的关注，编辑甄晓文很快同我联系上，

不久，便同我签订了出书合同。

我将此事告知萧桂云导演，她很高兴，并

为本书提供了图片。在李导逝世一周年的时

候，《画里画外》以精装本出版发行了。我想，

倘若李导泉下有知，一定甚感欣慰。

云开天地宽
□王霆钧

责任编辑责任编辑：：王小微王小微

木刻 赵宗彪 作

李前宽导演（中）在拍摄现场
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